

# EL PORVENIR DEL OBRERO

ECO DE LA SOCIEDAD DE ESTE NOMBRE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DE LA REINA NÚM. 53

## CONGRESO COOPERATIVO REGIONAL CATALANO-BALEAR

Como saben nuestros lectores, la celebración de este Congreso tuvo lugar en Barcelona, durante los días 23, 24 y 25 de Junio próximo pasado, habiendo quedado altamente satisfechos de los acuerdos tomados, cuantos tuvieron la honra de asistir á las sesiones.

Asistieron delegados de 50 asociaciones, representando 7.172 afiliados.

Han concurrido á él representando sociedades menorquinas nuestros compañeros Jaime Orfila por «Paz y Trabajo» y por «La Lealtad», Bernardino Taltavull por «El Porvenir del Obrero» y Juan Torres por «La Obrera» de Ciudadela. También se adhirió «La Unión Villacarlina» de Villacárlos.

Mucho podríamos decir con solo interpretar los entusiasmos que manifiestan los compañeros que han asistido á las sesiones y tomado parte en las deliberaciones de la gran Asamblea obrera; pero preferimos esperar la *Revista Cooperativa Catalana*, que publicará las conclusiones y acuerdos, de donde copiaremos lo más interesante.

Además se publicará un folleto conteniendo todos los trabajos realizados por el Congreso, y se repartirá á las Cooperativas de toda España.

Por hoy debemos adelantar nuestro perfecto acuerdo con la obra de los obreros catalanes y baleares, aunque pocos estos últimos, por desgracia; nuestra felicitación á los iniciadores y nuestro ferviente deseo de que sea cada vez mayor la prosperidad de todas las sociedades cooperativas federadas.

### UNA IDEA GRANDIOSA

Sobre la mesa del salón de lectura de «El Porvenir del Obrero» podrán ver los numerosos socios de esta cooperativa dos ejemplares del notable fo-

lleteo «Dos proyectos de actualidad, Asuntos Hispano-Americanos», que contiene la explicación de un gran pensamiento, original del distinguido escritor y pensador eminente D. Mariano José Madueño.

Propone la creación de un gran periódico titulado *El Mundo Latino*, que sirva de lazo de unión entre las naciones europeas y americanas que forman esta gran raza cuya falta de solidaridad es la verdadera causa de la pretendida decadencia, tantas veces anunciada por los oradores pesimistas.

Trata también del establecimiento de una línea de vapores que una la Península española con la región del Amazonas, base de un comercio importantísimo, que podría compensar con creces á la industria peninsular de la pérdida de las colonias.

Recomendamos eficazmente á todos los hombres de buena voluntad la lectura del mencionado folleto y hojas complementarias, á fin de que la convicción de muchos logre mover la opinión y despertar iniciativas particulares en favor de tan hermoso proyecto, ya que se puede esperar bien poco, por desgracia, del elemento oficial y de los gobiernos que, después de habernos ocasionado todas las desgracias, se empeñan en no rectificar los pasados errores ni los tan desacreditados procedimientos que nos han perdido.

La cooperativa «Paz y Trabajo» será agente para la propaganda de los redentores proyectos del Sr. Madueño en esta isla. Todas las personas que se interesen por el bien de nuestra patria y por el porvenir de la raza latina, deben procurar ponerse en relación con el entusiasta Sr. Madueño, dirigiéndose á la administración de La Autonomía, Rambla del Centro, 26, 2.º, 1.ª, Barcelona.

### Las señoras católicas

Tampoco ellas, las distinguidas señoras y señoritas pertenecientes á nuestra degenerada burguesía, están satisfechas con la propia suerte.

Ni el cuidar al padre enfermo, ni el educar á los hijos, ni el arreglo del hogar doméstico les parecen dignas de su vanidosa superioridad. El coque-



teo, más ó ménos inocente, que parecía, de solteras y de casadas, su preferente distracción, ya no llena sus aspiraciones. Su ambición ha crecido desmesuradamente, y quieren invadir los asuntos públicos, quieren ejercer, en toda plenitud, de clases directoras.

Como sus padres y maridos no habían de consentir en dirigirlas por tan escabroso camino, han tenido que buscar otros mentores. Al efecto, desmintiendo la profecía bíblica, la mujer se ha aliado con la serpiente, es decir, con el cura.

El mal no es reciente: antes de ahora se habían juntado, con pretexto de piedad y religioso celo, gran número de señoras y señoritas en cofradías y conferencias, pretendiendo ejercer coacciones y vigilancias policiacas sobre algunas familias pobres, á las cuales favorecían con gran abundancia de gracias espirituales, pero con muy poco dinero.

Pero esto no bastaba; gran número de necesitados preferían renunciar á las piltrafas de la caridad señorial antes que someterse á degradantes humillaciones; y como por otra parte ni el carácter ni la educación de los donantes les permitían imponerse por exceso de generosidad, resultaba que la influencia de las tales señoras y señoritas no pasaba de ser insignificante.

Era indispensable hallar un medio más seguro, más cómodo y más barato, que impusiera la voluntad del cura aún á aquellas familias que voluntariamente nunca hubieran aceptado imposiciones de tal origen.

Con este objeto se hicieron circular unas hojitas impresas conteniendo el compromiso de no consentir el trabajo en los días festivos á los jornaleros ni dependientes de cualquier clase. Firmaron esa hojita muchas personas que se hacen llamar piadosas.

No se concreta si el amo ó el patrono, al prohibir el trabajo, ha de indemnizar al trabajador por el tiempo perdido, ya sea pagándole el jornal como si trabajara, ó en otra forma; en la duda, contra lo que parece natural y justo, todas las personas piadosas firmantes han adoptado la interpretación contraria á los intereses del pobre. En cambio, el compromiso no se ha cumplido, ni poco ni mucho, en cuanto pudiera perturbar el interés, la comodidad, ó los placeres de los que lo idearon y suscribieron. Han recaído, como siempre, todos los inconvenientes sobre el pobre trabajador.

Hacer firmar estos papelitos á sus bonachones padres y maridos, alguno de los cuales blasona de liberal, ya parece gran triunfo de las señoras y señoritas católicas; pero ellas no lo han creído bastante. Por su propia cuenta han formado una liga para llevar la influencia de la sotana á los talleres de modista. En ellos trabajan gran número de jóvenes obreras que no quieren tolerar la peligrosa

intimidación del cura, ni someterse á su absorbente dominio. Era cuestión de amor propio en las señoras y señoritas católicas, dominar también á estas honradas jóvenes, relacionándolas, aunque indirectamente, con el poderío clerical.

Veamos ahora los resultados prácticos de esa intrusión de la piedad burguesa en el régimen interior de los talleres.

Hasta hace poco las modistas dueñas de taller acostumbraban, por exigencias de sus parroquianas, hacer trabajar á sus operarias los domingos por la mañana, y á veces por la tarde hasta la hora del paseo. Esto era censurable, y quien quiera que hubiese puesto remedio al abuso, haciendo que se concedieran los domingos para el necesario descanso de las trabajadoras, gran obra de caridad hubiera hecho.

Tal creyeron algunos poco avisados que era el propósito de las señoras y señoritas que se decían propagadoras del descanso dominical, y así hubiera sido si el espíritu que las indujo á tales propagandas fuera el verdadero espíritu cristiano, el amor al prójimo, algo, en fin, digno y propio de todas esas virtudes de que tan inmodestamente alardean. Que no era nada de esto, sino inmoderado afán de ejercer influencias ilegítimas, lo ha demostrado la práctica palpablemente.

En muchos talleres las cosas han seguido como antes, sobre poco más ó menos; pero en algunos, precisamente en las más influenciadas, se ha hecho trabajar á las operarias el sábado todo el día, y luego, reanudando los trabajos á las nueve de la noche, se han continuado hasta las cuatro, las cinco, y alguna vez hasta las siete de la mañana del domingo. Algo más tarde, al salir a la calle las señoras y señoritas luciendo los trajes que habían costado tanto desvelo, tanta salud y tan excesivo gasto de energías á las infelices trabajadoras, tenían la satisfacción, mirando los talleres que acababan de cerrarse, de admirar su poderío y su decisiva influencia.

Las culpables de esos criminales abusos, y de los que siempre se han cometido en los talleres de modista, no son las dueñas, que quisieran para sí, tanto como las operarias, el descanso conveniente; las verdaderamente culpables son las señoras y señoritas que, mientras por una parte quieren imponer el cierre de los talleres á ciertas horas, para dar gusto al cura que las inspira, por otra parte, y al mismo tiempo exigen á sus modistas que les entreguen antes de la hora de ir á misa ó al paseo el traje con que piensan hacerse agradar del novio y provocar la envidia de las amigas. El celo religioso las domina hasta el punto de transmitir á la modista las órdenes caprichosas que ellas han recibido en el confesionario; pero de ningún modo tiene fuerza para inducir las á sacrificar el menor de sus placentas



res, de sus caprichos, ni de sus vanidades.

Para que el descanso dominical resulte de verdad beneficioso, solo hace falta un poco de buena voluntad. En el caso que tratamos, con estrenar el traje uno ó dos días más tarde, con no apurar á las modistas con exigencias impertinentes, con un poco de paciencia, las señoras y señoritas podrían satisfacer al cura sin perjudicar á nadie gravemente.

Pero no hay esperanza; las señoras y señoritas católicas tienen á Cristo en los labios solamente. Lo que en su corazón pudo haber de humano y generoso lo ha matado, con el veneno de la hipocresía, la serpiente clerical.

M.

## «PAZ Y TRABAJO»

SOCIEDAD COOPERATIVA DE PRODUCCIÓN

### FÁBRICA DE CALZADO

El período de prueba porque atraviesan los industriales al establecerse, toca á su término por lo que respecta á esta cooperativa.

Los trabajos de propaganda realizados durante los primeros meses de su existencia han logrado atraer la atención de muchas personas de diferentes puntos de España y del extranjero, que se han apresurado á manifestar sus simpatías en favor de nuestros compañeros. Debido al desinteresado apoyo que se nos presta, podemos vislumbrar ancho campo de exportación para el calzado que se fabrica en nuestros talleres, llevando la tranquilidad al seno de las familias de obreros que ven amenazada su existencia por el hambre, caso de no encontrarse mercados nuevos que vengán á sustituir el de las colonias perdidas.

Merecen gratitud inmensa de parte de estos obreros gran número de personalidades y Asociaciones que han hecho y hacen verdaderos esfuerzos en pro de la Sociedad «Paz y Trabajo» y creemos obligado hacer públicos los nombres de los que en este momento recordamos, aunque para ello no contemos con la aquiescencia de nuestros protectores.

Ellos son: D. Juan Salas Antón, abogado, y D. Bernardino Taltavull, obrero mahonés, en Barcelona; don Antonio Borguñó, en Sabadell; D. Ubaldo Romero Quiñones, militar, en Guadalajara; D. Dionisio Pérez, escritor, D. Fernando Lozano, periodista y D. Cesáreo Ortells, empleado, en Madrid; D. Basilio Notario, en Logroño; D. Adolfo Posada, catedrático, en Oviedo; don Basilio Lacort, periodista, en Pamplona; D.<sup>a</sup> Belén Sárraga, escritora, en Valencia; D. H. Autrán, comerciante, en Londres, y Sres. Mendieta, Manzanos y C.<sup>ta</sup>, comerciantes en Cardiff.

El diputado por Menorca D. Rafael Prieto y Caules también presta su atención á nuestros asuntos y con el vasto conocimiento que de ellos posee, nos indica los rumbos que debemos seguir para encontrar colocación á nuestros productos.

D. Mariano J. Madueño, coronel peruano, por la inmensa trascendencia de sus consejos y por el detenido estudio que ha hecho de las regiones á donde nos desea conducir en la seguridad de colocar todo el calzado que podamos fabricar, merece especial predilección.

Nuestros compañeros los cooperadores de las Sociedades «Unión Obrera» de Murcia, que agrupa 1.500 obreros, «La Hormiga de Ortuella» de Vizcaya, y los de las Cooperativas de Cataluña, nos manifiestan vivos deseos de consumir el calzado de nuestra fabricación, estrechando las relaciones que nos unen y apoyándonos mutuamente.

Dejando aparte la demanda que nos hacen comerciantes de diversas poblaciones del extranjero y de la Península, creemos que con lo mencionado basta para demostrar cuanto se ha trabajado para que estos obreros no se vean otra vez en la miserable situación en que se encontraron durante el tiempo que España sostuvo la guerra en Cuba.

Sin el concurso de todos y no pocos sacrificios, no serían posibles resultados como los que nos atrevemos á esperar, y aun podemos decir que abrigamos la confianza de que la realidad no tardará en ofrecernos mayores ventajas, si no cejamos en nuestra actitud y aunamos más aún, si cabe, nuestros esfuerzos. Por lo mismo, hemos de rogar á todos los compañeros asociados que no se desvien de la senda emprendida, manteniendo la actividad y la más sólida unión entre todos los obreros, porque en ella está nuestra esperanza y de ella depende nuestro porvenir.

## Por los niños asilados

A los siete nuevos concejales republicanos rogamos encarecidamente que procuren enterarse de los sufrimientos de los infelices muchachos asilados en los establecimientos municipales y que hagan por remediarlos, que sí podrán, pues aunque por de pronto no constituyen mayoría, bien conocida es la incapacidad del Alcalde nombrado de R. O. y la desidia de los concejales monárquicos, para que no sea dudoso que los republicanos impondrán su voluntad siempre que les plazca.

Atiendan á estos infelices que purgan ajenos pecados y vean de recordar y hacer cumplir sus deberes á esas que se hacen llamar «hermanas de la Caridad».

Tal es el trato que actualmente reciben los asilados, que á alguno hemos oído echar de menos los tiempos del Barón de las Arenas ¡y es cuanto se puede decir!

Procuren los nuevos concejales no defraudar las esperanzas de los pobres niños, que anhelan la subida de los republicanos al Consistorio porque con estos esperan que mejorará su situación.

## Noticias locales

Parece que en un taller de modistas de esta ciudad se obliga á las pobres muchachas á trabajar hasta horas muy avanzadas de la noche de los



sábados, ó hasta las primeras horas de la madrugada de los domingos, y que, á pesar de imponerles obligaciones tan perjudiciales para la salud, se les retribuye malísimamente.

Dícese que tal proceder obedece á las reiteradas exigencias de ciertas señoras que blasonan de católicas y que como tales quieren que se cumpla el precepto del descanso dominical.

¡Valiente descanso!, ¡valiente prueba de amor al prójimo van dando dichas señoras!

Si no estuviera plenamente demostrado que los católicos se preocupan bien poco de la salud de los obreros, y que la tan cacareada caridad que predicán no es más que un medio de disfrazar sus ocultas intenciones, bastaría para demostrarlo el hecho que nos ocupa.

Nosotros que protestamos de tales abusos no pediremos á los gobernantes actuales que, á imitación de las naciones civilizadas, amparen á las débiles mujeres é impidan que se las explote en nombre de la religión; no, nuestros reaccionarios gobiernos no nos harían caso; pero sí aconsejaremos á esas mártires del trabajo, á esas mujeres que trabajan diez y ocho horas en un día para ganar una mísera peseta, que mediten sobre las causas que les imponen tantos sacrificios y que estudien los medios de combatirlas, pues no es posible, como comprenden bien ellas mismas; continuar largo tiempo de esta manera, sin exponerse á perder la salud y á adquirir vicios de naturaleza de terribles consecuencias.

## BIBLIOGRAFÍA

*Anarchie et Spiritualisme*, por ANTONIO DE NOCERA.—Es una bonita defensa de las teorías espiritualistas universalistas bajo el punto de vista libertario. Editado por la *Librairie du Magnétisme*, 23, rue Saint Merri. París.

*Biblioteca Socialista. Breves estudios biográficos*, por MIGUEL AQUINO.—Van publicados 7 cuadernos muy interesantes, al precio de 10 céntimos cuaderno. Dirigirse á Pablo Cermeño, Espíritu Santo, 18, 2.º, Madrid.

La Librería de L. Bodin (43, quai des Grands Augustins, París) nos ha enviado su Catálogo, referente á Ciencias Ocultas.

Han visitado nuestra redacción las siguientes interesantes publicaciones:

«El Obrero», S. Blas, 24, Badajoz; «Porta Cœli», Huerto de los sastres, 4, Valencia; «Boletín Oficial de Procedimientos», S. Dimas, 6, pral., Madrid; «L'Operaio Italiano», Marktstrasse, 15, II, Hamburg, 6, (Ale-

mania); «El Ateneo Obrero de Badalona», Arnús, 36, Badalona (Barcelona); «Verdade e Luz», rua do Lavapés, 6, San Paulo, (Brasil); «La Philosophie de l' Avenir», rue Marie-Thérèse, 90, Bruxelles, (Bélgica); «La Mariposa», Comedias, 16, pral., Valencia; «Le Bulletin Continental», 6, rue Saint-Léger, Genève (Suiza); «El Carrionés», Carrión de los Condes, (Palencia); «Il Pensiero Romagnolo», via Massini, 6, Forli (Italia); «El Edetano», Liria; «La Opinión Astigitana», Ecija.

## SOCIEDAD COOPERATIVA El Porvenir del Obrero

En la Junta General celebrada el día 25 de junio próximo pasado para el nombramiento de la Junta Directiva y del Jurado que han de funcionar durante el próximo semestre, fueron reelegidos los mismos individuos á quienes correspondía cesar; quedando, por tanto, constituidas dichas entidades en la misma forma que lo han estado en el último ejercicio.

Presentóse una proposición pidiendo varias reformas en el Reglamento por que se rige la Asociación, acordándose fijarla en la Secretaria para que todos los afiliados puedan estudiarla, poniéndose á discusión en la Junta General que debe celebrarse el domingo día 9 de los corrientes.

\*  
\*  
\*

### Convocatoria

Se convoca Junta General para el domingo día 9 del corriente mes á las once de la mañana, al objeto de discutir y, en caso de conformidad, aprobar las cuentas de ingresos y gastos ocurridos durante el último semestre.

Debe también ponerse á discusión una proposición en que se pide la reforma del Reglamento y podrán tratarse cuantos asuntos sean de interés para la Sociedad.

Se suplica encarecidamente la asistencia.

Punto de reunión: Domicilio social, Bastión 21.

\*  
\*  
\*

Durante el próximo pasado mes se han inscrito 10 afiliados, produciendo un ingreso de 5 ptas.

El importe de los descuentos obtenidos en igual mes ascienden á 123'50 ptas.

B. Fábregues; imp. de la Real Casa, Nueva 25.

Talleres: San José, 69

MAHÓN